

# Desarrollo Integral En Dignidad

"LECCIÓN DE UNA EXPERIENCIA COOPERATIVA"

Escrito por Walter Sommerhoff, auspiciado por el Centro de Estudios Cooperativos de la Universidad Católica (CECUC), el Instituto Chileno de Educación Cooperativa (INCECOOP) y la Editora Cooperativa Unida (INTACOOP), impreso en oficio en CECUCOP, 391 págs., Santiago, 1989.

El autor de este libro, Walter Sommerhoff, es la principal figura internacional sobre el tema del cooperativismo. Hecho por sus profundos conocimientos sobre la materia, a la cual ha dedicado más de 20 años de su trabajo, sin haber estado asociado hasta ahora a las principales iniciativas surgidas en los últimos diez años y haber encabezado a su tiempo en innumerables instituciones de todo tipo, por lo tanto, más capacitado que nadie para realizar un análisis profundizado.

El propio Sommerhoff aclara en su prólogo que lo que le ha llevado a escribir este libro es "el fin de adquirir y avere el sentido de cooperativismo. Como estimulo de un esfuerzo propio de un grupo de explicar su idea matriz, que engloba valores humanos superiores para una mejor convivencia y, sin perder la individualidad, de cultivar y aplicar por medio de una acción en conjunto la libertad y la democracia dentro de formas y circunstancias distintas y diferentes. Además, en vista de que mi experiencia viene de la experiencia adquirida en la gestión cooperativa, también tenía que ser finalidad del libro analizar las dificultades, logros y frases del sistema en la práctica, tanto en el área de la vivienda como en la zona del quehacer social".

Este es un libro objetivo. La postergada creación de algunas de las principales instituciones cooperativas, como INTACOOP, INCECOOP, entre otras, no impide que el autor distinga lo que puede hacer un balance del movimiento cooperativo en Chile y de sus avances y retrocesos. Podría aparecer que el autor de esta publicación no fuera el más adecuado para realizar una evaluación, si se considera su calidad de autor principal. Sin embargo, la lectura de su libro lleva a la conclusión que fue un colídero en su época. Es un autor que, sin duda, ha sido muy influyente en el desarrollo cooperativo, para examinar la evolución del movimiento cooperativo y sacar a las más debilitadas y frágiles. En cada página el libro está imbuido por su extensa bondad intelectual de su autor.

Por otra parte, el desarrollo del cooperativismo ha sido tan complejo y variado en Chile y con tantas y tan marcadas que para enfatizar el tema se requiere un profundo conocimiento sobre las instituciones y su evolución en el tiempo. El autor demuestra poseerlo.

## CONTENIDO

El libro está dividido en tres partes claramente definidas. La primera consta de una visión histórica del desarrollo en Chile, para lo cual el autor realiza un análisis de las instituciones de base agrícola.

# DESARROLLO INTEGRAL EN DIGNIDAD

Lección de una Experiencia Cooperativa

WALTER SOMMERHOFF



8. Descentralización en el cooperativismo a costa del fracaso de algunas entidades.

9. La evolución del individualismo y la situación política que predomina en definitiva general de los sistemas par cooperativas de las cooperativas.

10. La debilidad financiera de muchas de las instituciones, que no les permite manejar sus recursos monetarios rendidos cuando la inflación desata, en especial, en períodos 1971-1977. El libro, no permite establecer conclusiones de responsabilidades, como en el caso de las cooperativas de vivienda o las cooperativas de consumo.

11. Sommerhoff regatea con insistencia que "el nivel de gobierno no tiene conciencia de que el cooperativismo necesita de una transformación ayuda financiera para ajustarse al nuevo cooperativismo que se había introducido. Los cooperados se vinculan con el cooperativismo porque el sistema presta a la consideración de la tierra general al el hecho de que se desarrollan entidades financieras autorizadas en fórmulas que habían dejado de tener validez por los cambios introducidos en el mercado de capitales, por lo cual precisaban una transformación para permanecer".

Finalmente, consiente hacer mención a un elemento en que el autor sugiere ciertas debilidades, como errores, una particularidad del sector cooperativo surgió y se desarrolló bajo la protección, promoción y ayuda del Estado, pero que después de un tiempo fue incapaz de vivir sin cuando este apoyo dejó de existir. Tal como lo expresa, "Toda esta rueda América Latina sin embargo dejó de existir. La tristeza de un cooperativismo patológico sin conciencia edificativa".

Sin embargo, la visión del autor sigue siendo optimista hacia el futuro y considera en que las iniciativas cooperativas tienen un papel fundamental que cumplir en muchos sectores e industrias en una economía de mercado como la nostra, donde las empresas de propietario privado son dominantes. "Un abandono de la forma colectiva sería de la importancia vital de la participación del cooperativismo como sector en el desarrollo de nuestros países en ese proceso adecuado, cada a cada con los otros sectores: las empresas capitalistas, las unidades de la economía familiar, alianzas o artesanal, y del sector público".

# Desarrollo integral en dignidad. [artículo]

## Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Desarrollo integral en dignidad. [artículo]. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa